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JUEVES 23 DE JULIO DE 2020  
AÑO XXXI. NÚMERO: 11.168. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

MARISA CRUZ MADRID 
El Congreso puso ayer de mani-
fiesto la distancia que separa a la 
oposición y la coalición de Go-
bierno al tumbar el paquete de 
medidas sociales para salir de la 
crisis pandémica. El Ejecutivo tu-
vo un respaldo amplio para las 
propuestas en el ámbito sanitario 
y de políticas europeas, mientras 
el bloque de medidas económi-
cas quedó pendiente de nueva 
votación por un error.

El veto del 
Gobierno a  
la concertada 
frustra el 
pacto social de 
reconstrucción

IÑAKI ELLAKURIA  
El ex presidente catalán desa-
rrolla su versión de «los hechos 
de octubre» de 2017 y la trai-
ción de Junqueras al entrevis-
tarse con Sánchez.

El libro de 
Puigdemont 
ajusta cuentas 
con Sánchez  
y Junqueras

PÁGINA 4

PÁGINA 11

Maria Branyas, 113 años, 
la mujer de más edad  
en vencer al coronavirus 
«A ver si pasa pronto, hay que mirar adelante 
y coger lo positivo de cara al mañana», afirma

DANIEL VIAÑA  MADRID 
El organismo independiente 
constata que en España hay un 
mayor número de productos 
con tipos reducidos que en el 
resto de Europa. 

La AIReF quiere 
acabar con el 
IVA reducido 
porque sólo 
«beneficia a las 
rentas altas»

PÁGINA 27

�  No siento el menor deseo de jugar en un mundo en el que todos hacen trampa (François Mauriac) �

FERNANDO LÁZARO MADRID 
El Sepblac, la oficia especializada 
en inteligencia financiera y blan-
queo de capitales, cifra en al me-
nos 9,3 millones de euros los in-
gresos procedentes de Irán de la 
firma 360 Global Media SL, que 
producía los programas de Pablo 
Iglesias Fort Apache y La Tuerka. 
Entre los años 2012 y 2015, la pro-
ductora abonó, a su vez, hasta 
93.000 euros al actual vicepresi-
dente segundo del Gobierno. 

El dinero se transfirió a la pro-
ductora madrileña desde 16 em-
presas sospechosas de blanqueo de 
dinero por medio de 67 ingresos, 
empleando bancos intermedios. 
Según los expertos del Sepblac, 
una de las entidades bancarias más 
utilizadas para derivar los pagos de 
dinero iraní es Emirates NBD, de 
Dubai, con 56 transferencias.

Podemos se 
niega a que el 
PSOE pacte los 
Presupuestos 
con Ciudadanos

Sánchez revela a 
sus ministros que 
Merkel fue clave 
para salvar el 
pacto europeo

Irán inyectó 
9,3 millones 
en tres años a 
la productora 
de Iglesias 
Antiblanqueo detectó 67 ingresos sospechosos 
en 360 Global Media SL entre 2012 y 2015 Z 
Registró 23 transferencias al líder de Podemos

POR CARLOS SEGOVIA / PÁGINA 29  PÁGINAS 6 Y 7 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

EEUU pone 
precio a Maikel 
Moreno, el 
martillo judicial 
del chavismo
POR DANIEL LOZANO / PÁGINA 20

Branyas, nacida en 1907, en la residencia donde vive en Olot. GUILLEM SARTORIO

Discotecas, temporeros, almacenes de 
fruta, mataderos... así se han disparado 
los rebrotes en España  POR GRACIA PABLOS / PÁGINA 14 

Alcarràs, el pueblo que contrata a sus 
propios rastreadores ante la inoperancia 
de la Generalitat  POR CARMEN FERNÁNDEZ / PÁGINA 13 

POR LUIS ÁNGEL SANZ / PÁGINA 5

Iglesias afirma que España 
avanza en el medio plazo hacia 
una «república plurinacional»

POR PEDRO SIMÓN / PÁGINA 37

Acusa al líder de ERC de querer  
traicionarle y al presidente, de 
estar abierto a un referéndum

P A
P E L

LA REVISTA 
DIARIA DE  

EL MUNDO
JAMES BOND  

Y GEORGE SMILEY, DOS 
VECINOS DE LONDRES CON 
LICENCIA PARA MATAR PÁGINA 39

LITERATURA ESCÁNDALO EN SEGUNDA DIVISIÓN   
Fernando Vidal, presidente del 

Deportivo: «Vamos a ir a por todas, 

no somos un equipo de 2ªB» PÁGINA 34
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bthetravelbrand.com 902 200 400

#Quédate
con
nosotros

Este verano,

Hasta

NIÑOS
GRATIS

35 DTO
%

lb

HUELVA · Costa de la Luz
Barceló Punta Umbría
Beach Resort ****
MEDIA PENSIÓN · Pers/noche

62€ Consulta condiciones.

Servicio de
telemedicina

gratuito
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ClCLISMO Indurain evoca su quinto
Tour, que cumple 2S afios ,3o,a,

FOTBOL E1 Fuenlabrada no sigui6
los protocolos, segtin el GobiernoP33 y 34

La saturaci6n de los centros de
salud complica el rastreo de casos
Los nuevos pacientes, con
sfntomas m~s leves, acuden
ahora a los ambulatorios

Muchos m~dicos estfin de
vacaciones, previendo la
segunda oleada de otofio

Diez comunidades sufren
un repunte en contagios
y hospitalizaciones

E. G. SEVILLANO / P. LINDE, Madrid
E1 nuevo campo de batalla con-
tra el coronavirus se ha desplaza-
do de los hospitales a los centros
de salud. Estos centros son los
encargados de diagnosticar los
casos, de desechar los que no co-
rresponden y de rastrear conta-
gios. En una palabra: de conte-

ner los brotes. Pero la afluencia
de enfermos no deja de crecer,
dejando a estos centros --nunca
muy dotados presupuestaria-
mente-- al borde de la samra-
ci6n. El nuevo perfil del contagia-
do, mils joven, sin sintomas gra-
ves, hace que este acuda al cen-
tro de salud y no al hospital. A

esto hay que sumar los enfermos
aquejados de otras dolencias que
antes temian acercarse a un am-
bulatorio pero que 1o hart empe-
zado a hacer ya. EL PA~S ha com-
probado retrasos de ma.s de una
semana para acudir al medico de
cabecera en autonomias como
Madrid o Valencia. En muchas

otras el paso previo de la centrali-
ta es imprescindible. Ademfis,
muchos medicos se encuentran
de vacaciones: las cogieron aho-
ra en previsien de una segunda
oleada en otofio. Mientras, los ca-
sos de contagios y de hospitaliza-
ciones repuntan en 10 autono-

Una enfermera atendia ayer a varios ciudadanos a la entrada de un centro de atenci6n primaria de Lleida. / JAVIER MARTfN

Un investigador espafiol de Oxford relata
su trabajo intensivo en el laboratorio

Buscar la vacuna sin
tiempo ni para dormir

MANUEL ANSEDE, Madrid
David Pulido es investigador del
Instituto Jenner de la Universi-
dad de Oxford. En febrero, sus je-
fes le pidieron que aparcase todo
y se sumara a un ejercito de 250
cientificos que ha logrado en tiem-
po record producir una promete-
dora vacuna experimental contra
el virus. "Hemos trabajado casi

de lunes a domingo, con algunas
jornadas que empezaban alas
nueve de la mafiana y nos ibamos
a casa alas cuatro de la madruga-
da’, explica. Cuando no estaba en
el laboratorio, teletrabajaba des-
de su vivienda. E1 esfuerzo esti
dando los primeros resultados,
aunque afln est~n lejos de la victo-
ria completa. PAGINA 25

E1 Congreso se
enzarza en
o,tra bronc~a el
alia despues eel
pacto europeo
Rechazadas las medidas
sociales de la Comisien
de Reconstrucci6n

A. D[EZ / J. CASQUEIRO, Madrid
Solo un dia despues de que Euro-
pa alcanzara un hist6rico acuerdo
sobre financiaci6n para superar
la crisis, el Congreso escenific6
una jornada mis de divisi6n. La
Cimara aprob6 las medidas relati-
vas a la UE y sanidad de la Comi-
si6n de Reconstrucci6n, pero re-
chaz6, con los votos del PP, Cs,
Vox y PNV, las de politica social.
Las medidas econ6micas tambien
fueron desestimadas pot un error
en tin voto y se aprobarin en una
nueva sesi6n. PAGINAS 14 v 15

EE UU redobla
su pulso con
China al cerrar
el eonsulado
de Houston
MACARENA VIDAL LIY / AMANDA MARS

Pekin / Washington
La tensien entre Estados Unidos
y China vivi6 ayer una nueva es-
calada con el abrupto cierre eel
consulado chino en Houston or-
denado por Washington. E1 De-
partamento de Estado apunt6 a
actividades de espionaje como
justificaci6n para la inusual me-
dida, pero sin aportar elementos
concretos. Pekin reaccion6 con
ira a un gesto que eleva el pulso
entre ambas potencias a un nue-
vo nivel. PAGINA 2

La Autoridad
Fiscal pide
subir el tipo
reducido del IVA

ANTONIO MAQUEDA, Madrid
La Autoridad Independiente de
Responsabilidad Fiscal recomien-
da una subida gradual de los tipos
reducidos y superreducidos del
IVA, del 4% y el 10%, y no el del
21% general. El ente subraya que
este beneficio fiscal ayuda alas
rentas bajas, pero beneficia mis a
las altas. Pot eso propone elevar
los tipos y aumentar el gasto so-
cial para compensar a los grupos
mils vulnerables. PAGINA 39
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El juez rastrea la 
«caja B» de Podemos

INVESTIGACIÓN POR MALVERSACIÓN DE CAUDALES PÚBLICOS

Cita a declarar al abogado que fue despedido tras denunciar 

irregularidades en las donaciones de cargos y dirigentes del partido

Un juzgado de Madrid ha citado a 

declarar el miércoles al ex abogado 

de Unidas Podemos José Manuel 

Calvente, que denunció al partido 

por fi nanciación ilegal, blanqueo, 

administración desleal y revelación 

de secretos. El letrado tiene inten-

ción de ratifi carse en su denuncia, e 

incluso sopesa ampliarla incluyendo 

otros aspectos que considera irregu-

lares como la presunta contratación 

de escoltas para dirigentes de la for-

mación. Además, apunta a la ausen-

cia de control contable de la «caja de 

solidaridad» de Podemos. P_10

EFE

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL www.larazon.es JUEVES 23 de JULIO de 2020 • Año XXIII -7.868  PRECIO 1,70 EUROS  EDICIÓN MADRID

El líder de Podemos, Pablo Iglesias, ayer en su asiento del Congreso de los Diputados

RETRASO EN LAS AYUDAS

Los países del 
Norte no podrán 
bloquear los 
fondos europeos P_22

CONTRA LA CORONA

Iglesias aboga 
por una 
república 
plurinacional P_14

SE REPETIRÁ LA VOTACIÓN P_12

HOY SE SUBASTAN
LAS CARTAS QUE
ELLA LE ESCRIBIÓ

LEA VICENS, 
LA REJONEADORA 
QUE REVOLUCIONA 
LOS TOROS

LOS AMIGOS DE 
PONCE Y CUEVAS: 
«DISIMULABAN 
MUY BIEN»

La Razón del Verano P_37

Alerta por 
los rebrotes: 
España se coloca 
a la cabeza
de Europa
Los repuntes se duplican en una semana y alcanzan

el pico más alto desde el estado de alarma

SE VENDE
LA PASIÓN
DE HEPBURN
Y HUGHES

España cuenta ya con 224 

rebrotes de coronavirus, de 

los que 23 se han registrado 

en tres días. Es decir, el ries-

go sigue aumentando, ex-

pandiéndose y afectando a 

nuestro país a una velocidad 

vertiginosa. Ha habido 730 

nuevos positivos, la cifra más 

alta desde el fi nal del estado 

de alarma y 12 muertos en los 

últimos siete días. P_28

Un error del diputado 
de Podemos trunca el plan 
económico de reconstrucción
El Congreso tumba las medidas sociales 
y el PP salva el acuerdo en Sanidad y la UE

CIFRAS RÉCORD
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CONFERENCIA DE RECTORES UNIVERSIDADES
ESPAÑA CRUE
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Universidades analiza los 
errores en los exámenes 
de la selectividad  
Pide informes de las 
incorrecciones en media 
docena de pruebas P15 
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Universidades investigará los errores 
cometidos en exámenes de selectividad
Pide informes sobre  
las incorrecciones 
detectadas en seis 
materias de las recientes 
Pruebas de Acceso  
a la Universidad   
MANUEL GARCÍA

 
VALENCIA. «Se han pedido infor-
mes para explicar qué ha pasa-
do». La directora general de Uni-
versidades confirmó que los erro-
res cometidos en media docena 
de exámenes de las recientemen-
te celebradas Pruebas de Acceso 
a la Universidad van a ser inves-
tigados. Pilar Ezpeleta no quiso 
pronunciarse en exceso sobre 
esta cuestión y señaló que des-
conoce qué posibles consecuen-
cias podría tener la comisión de 
estos errores para los profesores 
que pusieron los exámenes. 

Además, y con respecto a es-
tas posibles medidas, apuntó que 
cualquier decisión «no está úni-
camente en nuestra mano. Exis-
te una comisión gestora que se 
reunirá y que analizará los infor-
mes». Con respecto a los plazos, 
eludió pronunciarse y señaló que 
actualmente están trabajando en 
muchas otras cuestiones relacio-
nadas con el próximo curso, como 
el proceso de admisión y las ma-
trículas, por lo que no pudo apun-
tar cuándo se abordaría una cues-
tión que denunció LAS PROVIN-

CIAS t l fi li ió d l t t i fi d f i t g

Interior de un aula durante las recientes Pruebas de Acceso a la Universidad.  EFE

CIAS tras la finalización de los 
exámenes que tuvieron lugar en-
tre los días 7 y 9 de julio. 

En concreto, la polémica se 
centró, sobre todo, en la prueba 
de Latín. El problema, que tuvo 
bastante repercusión en redes 
sociales y entre los miembros de 
los tribunales, se debió a errores 
en los enunciados y en los textos 

propuestos, que tuvieron que ser 
corregidos con el examen ya ini-
ciado. También se registraron 
erratas en Griego, Química, Di-
bujo Técnico, Historia de Espa-
ña y Economía. Así, al menos 6 
de los 24 exámenes que compo-
nen la selectividad, incluyendo 
las asignaturas de la fase volun-
taria, contenían algún fallo, con-

firmado por profesores integran-
tes de los tribunales (que tuvie-
ron que aclarárselos a los alum-
nos) y por otros especialistas con-
sultados por LAS PROVINCIAS. 

El caso más llamativo fue el de 
Latín, pues fueron varias las in-
dicaciones que se trasladaron a 
los alumnos. Se detectaron erra-
tas en uno de los textos propues-
tos (de Salustio), en el enuncia-
do de uno de los ejercicios y erro-
res en el léxico que acompaña al 
examen y que sirve de apoyo a 
los estudiantes, por ejemplo, para 
realizar el análisis sintáctico. Res-
pecto a este apartado, también 
se les advirtió de alguna omisión, 
por lo que se les tuvo que dictar 
el añadido verbalmente. 

Este año no había un especia-
lista en la materia en cada sede, 
por lo que en muchos casos las 
aclaraciones se tenían que comu-
nicar por teléfono para que los 
docentes que estaban en los cen-
tros (de otras materias) las tras-
ladaran a los alumnos.
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Profesores universitarios piden
decidir ellos si graban las clases
¯ Sin acuerdo en la

negociaci6n con los
sindicatos, la Hispalense
instalara camaras

MERCEDES BEN[TEZ
SEVILLA

La organizaci6n del pr6ximo curso en
la Universidad de Sevilla con los pro-
tocolos anti Covid-19 que sertin nece-
sarios para que vuelvan las clases pue-
de traer al Rectorado mils de un que-
bradero de cabeza. Porque la
posibilidad de que las clases sean se-
mipresenciales con aforos reducidos
y lleven implicita la grabaci6n de es-
tas sesiones como se ha anunciado no
gusta a los profesores e investigado-
res universitarios.

De hecho, ayer se produjo una mesa
de negociaci6n de los sindicatos CC.OO,
CSIE UGT y SAT con tres vicerrecto-
res porque los trabajadores quieren
que se reconozcan que los escenarios
previstos a partir del pr6ximo otofio
(la previsi6n es empezar las clases el
dia 5 de octubre) modifican sustan-
cialmente las condiciones de trabajo
de los profesores e investigadores.

Fue una cita entre varios vicerrec-
tores y los representantes sindicales
en la que 8e trataron muchas cuestio-
nes que hay sobre la mesa pero en la
que no qued6 nada claro. $61o que los
profesores quieten poder decidir ellos
mismos si se graban sus clases o no,
ya que se trata de una cuestidn, la de
las c~maras, que no gusta a muchos.

Pr6xima cita
En la reuni6n, que acab6 sin acuerdo
y con un emplazamiento para volver
a debatir en una pr6xima cita el 4 de
septiembre, desde el Rectorado se dej6
claro que la intencidn de la Universi-
dad de Sevilla es que los aforos de las
clases sean reducidos (con un nCtme-
ro distinto en funci6n del tamafio de
las aulas) y que el resto de alumnos
tendra que seguir la docencia ~on line~.
Para ello habrfi cfimaras en las clases
grabando a los profesores, algo que re-
querirfi una importante inversidn que
ronda el milldn de euros y que, segfin
parece, se afrontar~ en los pr6ximos
meses.

En cualquier caso, los profesores pi-
den que el streaming (la grabaci6n de
las dases) no sea obfigatorio y que cada
profesor decida c6mo imparte su do-
cencia. ~Los estudiantes no quieren
que se les grabe durante los exfimenes
yes normal que algunos profesores
tampoco quieran verse delante de una
ctimara~, decia ayer Teresa L6pez, de
CC.O0.

De hecho, segfln dicen, la inversi6n
que se va a hacer para comprar esas
c~maras podria destinarse a una mo-
dernizaci6n de los equipos de traba-

jo, los despachos y laboratorios. ~La
digitalizaci6n debe servir para alige-
rat el trabajo, no para hacerlo mas di-
ficil ni que ocupe mils tiempo~, expli-
can. En cualquier caso, todo estfi abler-
to y hay quien propone queen lugar
de instalar cfimaras que transmitan
im~genes de los profesores, s61o se gra-
be la voz.

Ademgs piden que se garanticen to-
das las medidas sanitarias e higi6ni-
cas en la vuelta alas aulas y que se ha-
gan m~s contratos para asumir la so-
brecarga de trabajo que se les vendrfi
encima con el nuevo modelo de docen-
cia.

La modificaci6n de las condiciones
de trabajo puede llevar tambi6n im-
plicito, segtln los sindicatos, un incre-
mento de las horas de trabajo para
adaptar la docencia a los nuevos mo-
delos de estudio. Tambi6n piden ayu-
das econ6micas para la conciliaci6n,
para la adquisici6n de material infor-

Calendario
El calendario, con el inicio
de clases previsto el 5 de
octubre, se debate el mattes
en consejo de gobierno

mgttico, bibliografico y de oficina asi
como la reactivaci6n de los laborato-
rios. Desde CC.OO. se ha solicitado una
mesa de trabajo que contint~e duran-
te todo el curso. E incluso no descar-
tan convocar movilizaciones en sep-
tiembre si no se produce un acuerdo
que parece ir para largo, ya que la pr6-
xima cita para negociar sergt despu6s
del verano.

Consejo de gobierno
Set,in temas que tambi~n estaran so-
bre la mesa en el consejo de gobierno
que el rector, Miguel Angel Castro, ha
convocado para el pr6ximo mattes 28
de julio en el que, entre otros puntos,
estfi prevista la aprobaci6n del calen-
dario acad6mico para el pr6ximo cur-
so o algunos aspectos relacionados
con la formaci6n del profesorado, mo-
dificaci6n de titulos o las dobles titu-
laciones internacionales.
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Si se opta por una 
separación aún mayor, 
de dos metros entre 
cada estudiante, el 
número de sillas  
hábiles sería de 1.517,  
un 79% menos 

LA VERDAD
 

CARTAGENA. El Consejo de Go-
bierno de la Universidad Poli-
técnica de Cartagena ha apro-
bado los aforos permitidos en 
todas las aulas de la UPCT para 
garantizar la seguridad sanita-
ria del alumnado previendo dis-
tintos escenarios en función de 
la evolución de la pandemia de 
la Covid-19, según informó en 
un comunicado. 

La Politécnica cuenta con casi 
un centenar de aulas docentes 
con capacidad para albergar a 
7.093 estudiantes. Para que cada 
alumno no se deba sentar a me-
nos de un metro y medio de 
cualquier otro compañero, el 
aforo total de las aulas de la 
UPCT se reducirá a 2.449 pues-
tos, un 65% menos. Y si se opta 
por un distanciamiento aún ma-
yor, de dos metros entre cada 
estudiante, el número de sillas 
hábiles sería de 1.517, un 79% 

menos. La Politécnica de Carta-
gena cuenta con planes diver-
sos para adaptarse el próximo 
curso a la incierta evolución de 
la pandemia global de Covid-19. 
Los escenarios que baraja la 
UPCT incluyen desde la presen-
cialidad convencional de los es-
tudiantes hasta la docencia com-
pletamente ‘online’ que se ha 
dado en el cuatrimestre que aho-
ra termina, pero la previsión ac-
tual es retomar las clases tras 
el verano con un modelo semi-
presencial con asistencia del 
alumnado al 50% de las asigna-
turas, como valor promedio de 
referencia. 

Mínimo tiempo de estancia 
Los siete centros de la UPCT ul-
timan los horarios y turnos de 
las asignaturas para el próximo 
cuatrimestre siguiendo un es-
quema de semipresencialidad 
que minimice el tiempo de es-
tancia de los estudiantes en los 
campus de la Politécnica y prio-
rizando la presencialidad en las 
asignaturas experimentales y 
en las que se requieren sesio-
nes de resolución de problemas, 
así como la asistencia de los 
alumnos de primer curso. 

El de ayer fue el último Con-
sejo de Gobierno dirigido por el 
rector Alejandro Díaz Morcillo, 
quien dará el relevo a la rectora 
electa, Beatriz Miguel, cuya toma 
de posesión será el día 28. 

Los miembros del Consejo 
de Gobierno han podido parti-
cipar tanto presencial como 
telemáticamente, tal y como 
viene siendo habitual en los 
últimos meses.

El gerente, Isidro Ibarra, quien presentó ayer la propuesta de 
limitación de aforo en las aulas.  UPCT

La UPCT garantizará la 
distancia de seguridad 
al reducir un 65% el 
aforo de sus aulas

Alejandro Díaz Morcillo 
presidió ayer su último 
Consejo de Gobierno; 
Beatriz Miguel tomará 
posesión el día 28
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Esta terapia aporta 
ventajas respecto a la de  
‘quimio’ convencional,  
ya que se minimizan los 
efectos secundarios 

LA VERDAD
 

MURCIA. El grupo de investiga-
ción en Metalofármacos de la 
Universidad de Murcia (UMU), 
coordinado por el profesor José 
Ruiz, trabaja desarrollando com-
puestos que contienen metales 
preciosos como el rutenio o el 
iridio para el tratamiento del 
cáncer. Lo hacen a través de un 
proyecto financiado por la Aso-
ciación Española Contra el Cán-
cer (AECC). 

Los investigadores, entre los 
que se encuentra el becado por 
la AECC Enrique Ortega, han di-
señado nuevos compuestos quí-

micos que contienen rutenio para 
el tratamiento del cáncer median-
te la llamada terapia fotodinámi-
ca. En este tipo de terapia se ad-
ministra un compuesto que no 
tiene actividad por sí mismo, pero 
que, cuando se irradia con luz vi-
sible, se activa y destruye las cé-
lulas cancerígenas.  

Según revelaron fuentes de 
la asociación a través de un co-
municado, esta terapia aporta 
ventajas respecto a la quimio-
terapia convencional, ya que, 
al poderse controlar dónde ac-

túa el fármaco, se minimizan 
los efectos secundarios que oca-
siona la baja selectividad de al-
gunos tratamientos. 

En el estudio, que ha sido pu-
blicado en la revista científica 
‘Chemical Communications’, se 
han utilizado metalofármacos ca-
paces de absorber la energía de 
la luz y activar el oxígeno presen-
te en el interior de las células. 
Este oxígeno activado es el que 
elimina las células cancerígenas. 

Enrique Ortega Forte, beca-
do por la Asociación Española 
Contra el Cáncer, aclara que los 
resultados de esta investigación 
«son muy prometedores por-
que, aunque en el interior de los 
tumores suele haber menos 
cantidad de oxígeno, estos com-
puestos han superado este pro-
blema, pues han demostrado 
ser incluso más activos en es-
tas condiciones».

La UMU crea fármacos contra el 
cáncer que se activan con la luz

Los resultados de esta 
investigación «son muy 
prometedores», recalca 
Enrique Ortega, uno de  
los becados por la AECC
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Esta terapia aporta 
ventajas respecto a la de  
‘quimio’ convencional,  
ya que se minimizan los 
efectos secundarios 

LA VERDAD
 

MURCIA. El grupo de investiga-
ción en Metalofármacos de la 
Universidad de Murcia (UMU), 
coordinado por el profesor José 
Ruiz, trabaja desarrollando com-
puestos que contienen metales 
preciosos como el rutenio o el 
iridio para el tratamiento del 
cáncer. Lo hacen a través de un 
proyecto financiado por la Aso-
ciación Española Contra el Cán-
cer (AECC). 

Los investigadores, entre los 
que se encuentra el becado por 
la AECC Enrique Ortega, han di-
señado nuevos compuestos quí-

micos que contienen rutenio para 
el tratamiento del cáncer median-
te la llamada terapia fotodinámi-
ca. En este tipo de terapia se ad-
ministra un compuesto que no 
tiene actividad por sí mismo, pero 
que, cuando se irradia con luz vi-
sible, se activa y destruye las cé-
lulas cancerígenas.  

Según revelaron fuentes de 
la asociación a través de un co-
municado, esta terapia aporta 
ventajas respecto a la quimio-
terapia convencional, ya que, 
al poderse controlar dónde ac-

túa el fármaco, se minimizan 
los efectos secundarios que oca-
siona la baja selectividad de al-
gunos tratamientos. 

En el estudio, que ha sido pu-
blicado en la revista científica 
‘Chemical Communications’, se 
han utilizado metalofármacos ca-
paces de absorber la energía de 
la luz y activar el oxígeno presen-
te en el interior de las células. 
Este oxígeno activado es el que 
elimina las células cancerígenas. 

Enrique Ortega Forte, beca-
do por la Asociación Española 
Contra el Cáncer, aclara que los 
resultados de esta investigación 
«son muy prometedores por-
que, aunque en el interior de los 
tumores suele haber menos 
cantidad de oxígeno, estos com-
puestos han superado este pro-
blema, pues han demostrado 
ser incluso más activos en es-
tas condiciones».

La UMU crea fármacos contra el 
cáncer que se activan con la luz

Los resultados de esta 
investigación «son muy 
prometedores», recalca 
Enrique Ortega, uno de  
los becados por la AECC
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FARO DE VIGO 

JUEVES, 23 DE JULIO DE 202010 ■  VIGO

S. PENELAS ■ Vigo 

La dirección del Oceanográfico 
vigués considera que su vital labor 
de asesoramiento a las administra-
ciones en materia de pesca y medio 
ambiente corre peligro si se integra 
en el CSIC. Victoria Besada,  en el car-
go desde 2015, critica al ministro de 
Ciencia que no haya consultado es-
ta medida con los directores de los 
centros y advierte de sus consecuen-
cias para un sector clave de la eco-
nomía gallega y española. 

“A lo largo de los 106 años de his-
toria del IEO hemos pasado por di-
ferentes estructuras organizativas y 
estado en 18 ministerios diferentes, 
pero siempre hemos tenido una 
identidad propia. Somos un organis-
mo imprescindible y nuestro buen 
trabajo está reconocido nacional e 
internacionalmente. Por supuesto 
que tenemos problemas de gestión, 
pero también porque somos buenos 
captando fondos y no somos capa-
ces de ejecutar nuestros 80 millones 
de remanente en el presupuesto. Ne-
cesitamos ayuda y asesoramiento, 
pero la solución no es integrarnos en 
el CSIC. Perderemos nuestra identi-
dad. No es una buena noticia ni pa-
ra nosotros ni para el sector pesque-
ro gallego. Tanto la Xunta como ellos 
están preocupados”, lamenta Besa-
da, que hasta ahora no se había pro-
nunciado sobre el colapso de la ins-
titución. 

El ministerio, que hizo conocer su 
decisión a directores y trabajadores 
del IEO este martes a través de una 
carta, justifica la decisión en la pa-
rálisis que sufre desde años el orga-
nismo, excesivamente centralizado y 
burocratizado, incapaz de ejecutar 
fondos conseguidos por sus investi-
gadores para proyectos y contratos, 
y con una restricción en el gasto que 
imposibilita comprar el material más 
básico de laboratorio. Una situación 
crítica que, en lo que va de año, ya se 
ha llevado por delante dos cúpulas 
directivas a nivel nacional. 

A igual que otros dos OPI (orga-
nismos públicos de investigación) 
españoles, INIA e IGME, el IEO se 
convertirá en un centro nacional 
dentro de la estructura del CSIC, pe-
ro manteniendo su nombre y sus 
actividades. Ayer mismo, el ministro 
garantizó en el Congreso que man-
tendrá su “calidad” tanto en la inves-
tigación como en el asesoramiento. 
“Se honra a su historia y se asegu-
ra su futuro”. destacó. 

Pero la directora del Oceanográ-
fico no lo ve tan claro. “No tenemos 
más información que la carta y nues-
tras funciones son totalmente dife-
rentes. Además de investigar, noso-
tros somos asesores del Gobierno 
por ley y desarrollamos labores muy 
importantes en defensa del sector. El 
CSIC potencia la carrera científica y 
temo que la mayoría del personal 
del IEO se decante por ésta en de-
trimento del asesoramiento, que no 
está reconocido actualmente. Si no 
hay una contraprestación, muchos lo 
dejarán”. 

El centro vigués, fundado en 
1917, es el de mayor tamaño de la 
red del IEO y cuenta con más de un 
centenar de investigadores, técnicos 
y trabajadores de administración de 
una plantilla total de 345. 

Besada reprocha a Pedro Duque 

que no se haya puesto en contacto 
ni con los directores ni con los jefes 
de áreas y programas. “Una decisión 
de este calibre debería tener un con-
senso. Los trabajadores somos los 
que que sabemos cómo funciona la 
institución y no hemos sido consul-
tados para nada. Los investigadores 
seleccionados por el ministerio pa-
ra elaborar el reciente informe sobre 
la situación del IEO tienen todo mi 
respeto y consideración, pero no re-
presentan a todos los de la casa”. 

En las últimas semanas, una bue-
na parte de las plantillas de Santan-
der y Tenerife se manifestaron en 
contra de una hipotética absorción 

y el martes, tras confirmarse la medi-
da, el director de Gijón también hizo 
público su malestar. “Hay gente que 
considera que es muy buena noticia, 
pero un elevado porcentaje de traba-
jadores estamos en contra”, asegura. 

La carta de Duque también seña-
la que hay que buscar sinergias con 
los centros similares del CSIC como 
el Instituto de Investigaciones Mari-
nas (IIM) de Bouzas. “Las sinergias y 
la colaboración están dadas desde 
hace años. Ya tenemos proyectos 
conjuntos europeos y nacionales 
muy exitosos. No es necesaria la in-
tegración para continuar así”, reivin-
dica Besada.

Xunta y armadores 
vigueses reclaman 
fondos al Gobierno 

La Xunta tampoco ve con bue-
nos ojos la integración de un orga-
nismo “vital” para el sector maríti-
mo-pesquero gallego en el CSIC.  
La conselleira do Mar, Rosa Quin-
tana, exigió ayer al Gobierno que 
“no lo desmantele” y calificó la de-
cisión de “triste” y “negativa” para 
toda la comunidad.  

Quintana reclamó “compromi-
so e implicación real” a la Admi-
nistración central y destacó la la-
bor que desarrolla el IEO para la 
defensa de las intereses de las flo-
tas gallega y española ante las ins-
tituciones europeas. 

En el mismo sentido, se mani-
fiesta el presidente de la Coopera-
tiva de Armadores de Pesca de Vi-
go (ARVI), Javier Touza. “El IEO es 
un elemento fundamental para 
defender los intereses de nuestras 
flotas en este momento en el que 
nos jugamos tanto por el impacto 
del Brexit.  Y necesitamos sus infor-
mes para defender en Bruselas 
nuestras propuestas sobre cuotas 
o descartes. Sin él, tanto el sector 
como las administraciones nos 
quedamos desamparados. Defen-
demos con uñas y dientes que 
tenga los recursos y los medios hu-
manos que necesita, así como una 
clara autonomía de gestión. Pero 
adscribirlo a otra institución no es 
la solución adecuada”, defiende. 

“Hay una trayectoria, una expe-
riencia, un capital humano que ha 
estado luchando a brazo partido 
con nosotros para defender los in-
tereses de la pesca gallega. Si algo 
funciona muy bien lo mejor es no 
cambiarlo”, concluye.

La incorporación del IEO al CSIC 
ha generado un intenso debate entre 
los trabajadores de cabo Estai. Mien-
tras unos rechazan la medida, otros 
reconocen que, sin ser la esperada, 
podría poner fin al inminente colap-
so. “Buscábamos cambios de enver-
gadura internos, desde el punto de 
vista del organismo y teniendo en 
cuenta que detrás de nosotros vie-
nen el resto de OPIs, con los mismos 
problemas pero que están capeando 
el temporal por su envergadura No es 
la solución idónea, pero puede ser la 
menos mala después de 15 años sin 
que los dirigentes hayan actuado. El 
IEO prácticamente estaba a punto de 

desaparecer”, reconoce Juan Bellas, 
uno de los investigadores que reali-
zaron el informe para el Ministerio de 
Ciencia. 

“No tenemos más información 
que la carta pero, por lo que dice, ser 
un centro nacional implica que no se 
pierde la identidad ni las labores de 
investigación y asesoramiento que se 
han realizado durante décadas. No 
debería afectar a ese conocimiento 
pesquero y ambiental que se tiene en 
cuenta a la hora de elaborar las direc-
tivas europeas. Habrá que esperar al 
real decreto, a ver esa letra pequeña. 
Para mí, mantener la identidad tiene 
que ver con que seamos capaces de 

desarrollar nuestra actividad como lo 
haríamos si el organismo funcionase 
bien, dando respuesta a los proble-
mas de la sociedad”, añade. 

Paradójicamente, la situación del 
IEO se ha agravado durante el último 
año debido a la competencia de su 
personal para captar fondos exter-
nos: “En 2019 suponían el 50% del 
presupuesto. Morimos de éxito por la 
incapacidad de ejecutarlos. Y la par-
te más beneficiosa de integrarnos en 
el CSIC es que podremos beneficiar-
nos de su capacidad de gestión y su 
mayor flexibilidad”. 

Respecto a las críticas de Besada 
y sus homólogos, Bellas lamenta su 

inacción durante estos años: “Entien-
do su malestar, pero no han hecho 
nada por solventar la situación. Han 
trabajado lo mejor que han podido 
pero no han ido más allá. Ni tampo-
co la cúpula. En 2018, más del 60% de 
trabajadores firmamos un manifiesto 
alertando de la situación de colapso 
y ningún director lo firmó”. 

“Ahora mismo no funciona nada 
y la situación no se arregla con par-
ches. Es un cambio importante, que 
es lo que pedíamos, y no creo que va-
ya a suponer una alteración radical y 
la eliminación de centros con perso-
nal formado y especializado”, añade 
el investigador Francisco Rodríguez.

La medida de Duque genera un gran debate interno: “Puede 
ser la solución menos mala después de 15 años sin actuar”

REACCIONES  

“Un alto 
porcentaje de 
trabajadores  
del IEO están  
en contra” 

“Las sinergias y la 
colaboración con  
el IIM están dadas 
desde hace años”  

“Desde ARVI 
defendemos con 
uñas y dientes 
que tengan 
recursos pero  
la adscripción no 
es lo adecuado” 

Victoria Besada, ayer, en las 

 instalaciones del Centro 

 Oceanográfico de Vigo, en  

cabo Estai. // Ricardo Grobas

Victoria Besada critica que el Ministerio de Ciencia no haya consultado a los responsables de 
los centros del IEO  ”Perderemos nuestra identidad, no es buena noticia ni para nosotros  
ni para el sector pesquero gallego. Tanto la Xunt acomo ellos están preocupados”, advierte

La dirección del Oceanográfico ve peligrar su 
labor de asesoramiento si se integra en el CSIC
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Duque defiende que  
incluir el Oceanográfico en 

el CSIC asegura su futuro
El ministro prevé realizar reformas en su 

régimen jurídico para mantener la calidad

El ministro de Ciencia e Inno-
vación, Pedro Duque, defen-
dió ayer la integración del 
Instituto Español de Oceano-
grafía (IEO) en el Consejo Su-
perior de Científicas (CSIC) y 
dijo que con las reformas 
puestas en marcha “se honra 
la historia” de este centro y 
“se asegura su futuro”. El IEO 
tiene una de sus sedes en 
Santa Cruz de Tenerife, con-
cretamente en la Dársena 
Pesquera vecina a la locali-
dad de San Andrés. 

Así lo señaló en el pleno 
del Congreso de los Diputa-
dos, en respuesta a una pre-
gunta del diputado del Grupo 
Mixto Isidro Manuel Martí-
nez Oblanca, para quien esta 
decisión “ha indignado ya a 
muchos” y va a diluir el carác-
ter autónomo del IEO. 

El Ministerio de Ciencia ha 
decidido que el IEO, junto al 
Instituto Geológico y Minero 
de España y al Instituto Nacio-
nal de Investigación y Tecno-
logía Agraria y Alimentaria, 
pasen a ser Centros Naciona-
les bajo el paraguas del CSIC. 
Estos tres centros, que acu-
mulan años con problemas de 
gestión administrativa y cien-
tífica, dejarán por tanto de ser 
organismos públicos de inves-
tigación independientes. 

Duque dijo que el IEO ne-
cesitaba reformas estructura-
les y de calado y que hay un 
consenso sobre que era im-
prescindible una mejora de 
su régimen jurídico para 
mantener la calidad de sus 
dos funciones complementa-
rias: investigación y asesora-
miento técnico. 

“Hemos sopesado las posi-
bles opciones viables a corto 
plazo y la opción elegida es 
dotar a estos organismos pú-
bicos de investigación de un 
marco jurídico más favora-
ble”, resumió el ministro, 
quien ha detallado que pasa-
rán a depender orgánicamen-
te del CSIC pero mantendrán 
su nombre, sus institutos y 
todas sus actividades. 

Comisión rectora 

Conservarán además una co-
misión rectora con represen-
tantes de los ministerios y sec-
tores implicados como hasta 
ahora. “Esta integración, que 
implicará una más eficaz y ágil 
gestión administrativa, será 
muy positiva para los institu-
tos y para el sistema de ciencia 

español en general”. El minis-
tro recordó que en las últimas 
semanas se ha nombrado a 
un nuevo director y un nuevo 
secretario general del IEO y 
se ha tramitado la transferen-
cia de una partida de más de 
4,5 millones de euros. Ade-
más, se ha ultimado el des-
bloqueo de 99 contratos. 

Sede en Santa Cruz 

La sede central del IEO está 
en Madrid pero además tiene 
centros en Galicia, Baleares, 
Murcia, Andalucía, Asturias, 
Cantabria y Canarias (Santa 
Cruz de Tenerife). Para Martí-
nez Oblanca (Foro), es “preo-
cupante los derroteros que 
sufre la oceanografía nacio-
nal” y en los últimos años, 
con Duque al frente del mi-
nisterio, la situación del Insti-
tuto de Oceanografía ha pasa-
do de “mala a caótica”. 

El diputado reprochó al mi-
nistro que hasta este martes 
–cuando envió una misiva al 
personal de los tres centros 
que se van a integrar en el 
CSIC– no se haya dirigido a la 
comunidad oceanográfica y 
apuntó que esta decisión está 
“totalmente alejada del diag-
nóstico, conclusiones y solu-
ciones” del grupo de trabajo. 

“La ciencia no puede resig-
narse a tener en el Consejo de 
Ministros una presencia or-
namental que no resuelva los 
problemas”, concluyó. 

MADRID
Efe

PEDRO DUQUE 
Ministro de Ciencia

“La integración será 
muy positiva para los 

institutos y para el 
sistema español”
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La tercera mesa redonda 
de expertos recogió ayer 
las últimas propuestas 
que darán paso a la  
Ley de Investigación e 
Innovación de la región 

SANTANDER. Los investigadores 
cántabros han hablado. El mun-
do científico ha hecho ya todas 
sus propuestas y la pelota está en 
el tejado de los parlamentarios. 
Ayer se culminó el ‘Proyecto Con-
ciencia’, el germen del antepro-
yecto de la ley que, dentro de unos 
meses, definirá la apuesta de Can-
tabria por la Ciencia. Han sido 
tres debates en los que han par-
ticipado los máximos represen-
tantes del mundo científico en 
Cantabria tanto en el ámbito pú-
blico como privado. 

En el epílogo de los coloquios 
participó por videoconferencia el 
secretario general Investigación 
del Ministerio de Ciencia e Inno-
vación, Rafael Rodrigo Montero, 
mano derecha de Pedro Duque. 
Además, en la sala María Blan-
chard del Palacio de Festivales es-
tuvieron el vicepresidente de Can-
tabria, Pablo Zuloaga, el vicepre-
sidente de investigación científi-
ca y técnica del CSIC, Jesús Mar-
co de Lucas, el exrector de la UC, 
Federico Gutiérrez-Solana, y la 
profesora de tecnologías del me-
dio ambiente de la UC, Amaya 
Lobo García de Cortázar,  

Cada uno aportó sus apuntes a 
lo que será la Ley de Investiga-

ción e Innovación de Cantabria. 
Rodrigo Montero, por ejemplo, 
defendió que «la ciencia y la in-
novación necesitan estabilidad, 
no puede caer la inversión con 
cada crisis. Es una lección que no 
hemos aprendido todavía: solo 
con ciencia hay futuro». Además, 
avisó de que no se debe doblar la 
inversión en un año, como pre-
tende el ejecutivo cántabro que 
busca pasar de dedicar el 0,85% 
del PIB al 2% a la Ciencia. «Hay 
que incrementar los presupues-
tos de la forma adecuada pero sos-
tenida en el tiempo». 

De su lado, Jesús Marco de Lu-
cas, representante del Centro Su-

perior de Investigaciones Cientí-
ficas (CSIC), resaltó la «necesidad 
de una colaboración basada en la 
confianza, en el reconocimien-
to». Para ello, apeló a la colabora-
ción público-privada. Él cree que 
«el Pacto por la Ciencia debe re-
forzar esa confianza» y recuerda 
que las principales compañías del 
mundo ya no solo apuestan por 
los beneficios sino que «han cam-
biado y ahora trabajan tanto por 
la rentabilidad como por el im-
pacto social. Se han dado cuenta 
de que solo de esa manera serán 
sostenible». Y piensa que en Can-
tabria es posible «por esa rela-
ción de confianza que hay».  

El exrector de la UC y expresi-
dente de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Espa-
ñolas, Federico Gutiérrez-Solana, 
explicó que «la clave son las per-
sonas y que se las dote de recur-
sos» y puntualizó que se debe dar-
les confianza ya que «el compro-
miso que suscriben los investiga-
dores no son resultados, sino ga-
rantizar que la sociedad sea li-
bre». Para ello, él apuesta por «una 
cultura de sociedad innovadora 
que implique a la sociedad para 
que entiendan que la ciencia es 
un proyecto de todos». 

Durante su intervención, la pro-
fesora de la UC Amaya Lobo Gar-

cía de Cortázar recordó la «im-
portancia que tiene incrementar 
los recursos para jugar en la liga 
que queremos jugar». Pero ade-
más incidió en la relevancia de 
«construir canales de comunica-
ción con las empresas para acce-
der a esa división superior y acer-
car a ambos mundos» al tiempo 
que ensalzó la transferencia del 
conocimiento desde los investi-
gadores a la sociedad.  

Con sus ideas finalizan los tres 
debates acogidos por la sala Ma-
ría Blanchard del Palacio de Fes-
tivales. Ahora serán los diputa-
dos cántabros quienes den forma 
de ley a todas las ideas.

Jesús Marco de Lucas, Federico Gutiérrez-Solana y Pablo Zuloaga, ayer en la mesa redonda.  DANIEL PEDRIZA

Los investigadores marcan el camino  
a un pacto por la ciencia en Cantabria

LAS FRASES

Rafael Rodrigo Montero 
 Sec. General de Investigación 

«Es una lección que  
no hemos aprendido    
todavía: solo con        
ciencia hay futuro» 

Federico Gutiérrez-Solana 
 Exrector de la UC 

«Apuesto por una cultura 
de sociedad innovadora y 
se entienda que la ciencia 
es un proyecto de todos» 

Jesús Marco de Lucas 
 Vicepte. de Investigación del CSIC 

«Las grandes compañías 
ya no solo trabajan por la 
rentabilidad sino también 
por el impacto social» 

Amaya Lobo García de Cortázar 
 Profesora de la UC 

«Debemos construir 
canales de comunicación 
con las empresas para 
subir de división»

PEDRO  
FOMPEROSA
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Ignacio Galán
Presidente 
de Iberdrola

La multinacional española ha 
incrementado sus benefi cios 

en un 12,2 por ciento durante los 
seis primeros meses del año, por 
encima de las expectativas de los 
mercados y pese al impacto de la 
pandemia de coronavirus.

Francisco 
Reynés
Presidente 
de Naturgy

La compañía energética 
obtuvo en el primer semestre 

del año un benefi cio neto de 334 
millones de euros. Naturgy 
considera cerrada de manera 
satisfactoria la primera fase de su 
plan estratégico 2018-2022.

Ana Pastor  
Vicepresidenta 
del Congreso

La labor negociadora de la 
diputada del PP en la 

Comisión de la Reconstrucción ha 
sido muy elogiada por su voluntad 
de llegar a grandes acuerdos, 
como ha sido, en especial, en el 
tema sanitario. 

Laura Borrás
Diputada 
de JXCat

 La dirigente independentista, 
que está siendo investigada 

por fraude, malversación y 
prevaricación, se ha negado a 
declarar ante el juez, al que acusa 
de haber cometido  ilegalidades 
durante la instrucción del caso.

Pep Guardiola 
Entrenador 
de Fútbol

El primer técnico del 
Manchester City ha tenido 

duras palabras contra el equipo 
del Arsenal, ante quien cayó 
derrotado, por un supuesto 
comportamiento irregular fuera 
del campo.

«Queda declarado el estado 
de guerra en toda la región 
andaluza, con las consecuen-
cias que dicho estado lleva 
consigo. Como capitán 
general de Andalucía, asumo 
el mando concentrado en mi 
autoridad de todos los 

poderes. Así como Dios me 
permitió  llevar al Ejército 
español a la Victoria en los 
campos africanos, ahorrando 
el derramamiento de sangre 
moza, confío en que también 
hoy me será permitido, con 
mi actitud, llevar la tranquili-

dad a muchos hogares 
humildes, y la paz a todos los 
espíritus. ¡Viva España Única 
e inmortal!». Tal día como 
hoy del año 1933 se hizo 
pública la sentencia que 
condenaba a muerte al 
general Sanjurjo por el golpe 

que había dado el 10 de 
agosto del año anterior y que 
pasó a la Historia como «La 
Sanjurjada» (luego la pena 
le sería conmutada por la 
cadena perpetua).    

1933
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Julio Merino

Visto lo visto con los años, 

«mientras unos arreglan la 

economía, otros transforman la 

sociedad», a modo de tácito 

reparto de papeles entre la 

derecha y la izquierda. Así, la 

izquierda ha elaborado todas las 

posibles leyes «transformadoras»: 

sociales, educativas, éticas, sobre 

el aborto, el matrimonio, la 

familia, el género, la memoria, la 

eutanasia... hasta dejar una 

España irreconocible, «que no la 

va a conocer ni la madre que la 

parió» –glosando al ahora añorado 

Alfonso Guerra, ¡quién lo iba a 

decir!–. Después, a la derecha se le 

encargaba arreglar el desaguisado 

económico que dejaba en herencia 

la progresía. Culminada la tarea, y 

casi sin conceder respiro para  la 

derogación de lo anterior, 

circunstancias anómalas  –en 

forma de un octubre revoluciona-

rio, pucherazo electoral, un 23-F, 

un 11-M, o una sorpresiva moción 

de censura con comunistas y 

separatistas– provocaban la vuelta 

de la izquierda a seguir consoli-

dando su «acción transformado-

ra», tanto en el «antiguo régimen» 

de la Segunda República o la 

Monarquía parlamentaria. 

Curiosa sucesión de hechos que 

conforman nuestra historia. El 

Gobierno social-comunista 

prosigue su labor «transformado-

ra», ahora para establecer 

obligatoriamente qué debe formar 

parte de nuestra «memoria» por 

considerarlo ellos lo «democráti-

co». Y con jaque al Rey. Parece que 

el nuevo reparto de papeles no es 

con la alternancia de Gobiernos, 

sino mediante coalición Sánchez-

Iglesias, y no será la derecha la 

encargada de sanearnos económi-

camente, sino la UE.

NUEVO REPARTO 

DE PAPELES

JORGE 
FERNÁNDEZ 

DÍAZ

EL TRÍPODE
ALBERTO R. ROLDÁN

El plan de Formación Profesional que presentó 

ayer el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 

cuenta con un presupuesto total de 1.497,6 

millones de euros, con el que se quiere acreditar 

en cuatro años las competencias profesionales 

del 40% de la población activa que carece de 

título o certifi cación, lo que equivale a 3,4 

millones de personas, así como fl exibilizar, 

digitalizar y ampliar la Formación Profesional 

en España. Al acto acudió una amplía represen-

tación del mundo empresarial que será clave 

para el desarrollo de la FP. En la imagen, el 

presidente de Telefónica, José María Álvarez-

Pallete,  y el de Repsol, Antonio Brufau.  

Un nuevo futuro 
para la Formación 

Profesional 

Apoyo del mundo empresarial
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Economía
LUIS DÍAZ

La AIReF quiere 
reformular «por 

completo» los 
incentivos para 

los planes de 
pensiones por 
considerar los 

actuales 
inefi caces

Aboga por reducir los productos gravados con el 4% y el 10% 
Asegura que las deducciones no incentivan el ahorro para la jubilación

La Autoridad Fiscal pide revisar 
el IVA y los planes de pensiones
R. L. V. - Madrid

La Autoridad Independiente de 

Responsabilidad Fiscal (AIReF) 

también aboga, como el Banco de 

España, por meter mano al IVA 

para incrementar la recauda-

ción. El organismo que preside 

Cristina Herreno considera que 

aunque los tipos reducidos del 4% 

y del 10% cumplen con sus obje-

tivos de facilitar el acceso a bienes 

y servicios de primera necesidad, 

sociales, culturales o estratégi-

cos, no lo hacen de forma efi cien-

te desde el punto de vista distri-

butivo. Como el Banco de España, 

la AIReF no habla de eliminar los 

tipos reducidos sino de revisar los 

productos y servicios acogidos a 

los mismos pues, según concluye, 

su número es superior a la media 

europea. La revisión, en todo 

caso, debería hacerse teniendo en 

cuenta la evolución de la coyun-

tura económica y protegiendo a 

los colectivos y sectores afecta-

dos, según la AIReF.

El organismo calcula que el 

IVA reducido y el superreducido 

El plan de FP presentado ayer 

por el presidente del Gobier-

no, Pedro Sánchez, cuenta 

con un presupuesto total de 

1.498 millones de euros, con el 

que se quiere acreditar en 

cuatro años las competencias 

profesionales del 40% de la 

población activa que carece 

de título o certifi cación, lo que 

equivale a 3,4 millones de per-

sonas, así como fl exibilizar, 

digitalizar y ampliar la For-

mación Profesional en Espa-

ña. «Es una auténtica revolu-

ción de la FP en nuestro país», 

aseguró Sánchez, durante la 

presentación de este Plan de 

Modernización de la Forma-

ción Profesional, añadiendo 

que «lo justo es trabajar por 

la dignifi cación de la FP» en 

España. Además, subrayó 

que «habrá títulos bilingües», 

empezando por el inglés aun-

que quieren que se expanda a 

otros idiomas como «el fran-

cés, el alemán y ¿por qué no? 

el portugués». Habrá además 

una actualización del catálo-

go de titulaciones para incluir 

nuevos cursos relacionados 

con la industria 4.0, el «big 

data», la inteligencia artifi cial 

y la robótica.

S. D. C. - Madrid

Inteligencia 
artifi cial y 
robótica en 
la nueva FP

acumulan un coste fi scal anual 

de 17.787 millones de euros. Se-

gún sus cálculos, el tipo efectivo 

de IVA en España es del 11,1% 

frente al 14% de la media europea, 

y señala por ejemplo que el tipo 

superreducido para el pan puede 

benefi ciar a las rentas más bajas, 

pero no el tipo reducido en la hos-

telería, de la que hacen uso rentas 

más altas.

Vivienda y sicavs
El IVA no es, sin embargo, el úni-

co benefi cio fi scal que la AIReF 

considera que se podría revisar 

para optimizar la recaudación. El 

organismo presentó ayer la eva-

luación de los 35.000 millones de 

euros que cada año gasta el Esta-

do en trece beneficios fiscales 

concretos, que suponen el 60% de 

las reducciones y deducciones 

fi scales vigentes, que tienen un 

coste total anual de 60.000 millo-

nes de euros. Y su conclusión es 

que también hay tela que cortar 

en materias como los planes de 

pensiones, deducciones de vi-

vienda o sicavs.

Respecto a la reducción por 

aportaciones a sistemas de previ-

sión social –planes de pensiones 

y jubilación– en el IRPF, que tie-

nen un coste anual de 1.643 millo-

nes de euros, la Autoridad Fiscal 

concluye que el benefi cio fi scal 

«no consigue el objetivo de incen-

tivar el ahorro a largo plazo» y 

plantea su reformulación com-

pleta, de manera coherente con 

las recomendaciones que se 

acuerden en el Pacto de Toledo 

sobre ahorro complementario a 

largo plazo.

ELIX Vintage Residencial SOCIMI, S.A.
(SOCIEDAD ABSORBENTE)

 INVER-GUILHOU, S.L.U.
(SOCIEDAD ABSORBIDA)

Anuncio de fusión por absorción

A los efectos de lo previsto en el artículo 43 de la Ley 3/2009, de 3 de abril, sobre Modifi caciones 
Estructurales de las Sociedades Mercantiles (en adelante, “LME”), se hace público que la Junta 
General de Accionistas de ELIX Vintage Residencial SOCIMI, S.A., reunida con fecha 14 de julio de 
2020, ha aprobado la fusión por absorción entre ELIX Vintage Residencial SOCIMI, S.A., como Sociedad 
Absorbente, y su fi lial íntegramente participada, la sociedad INVER-GUILHOU, S.L.U., como Sociedad 
Absorbida. Como resultado de esto, la Sociedad Absorbida se extinguirá sin liquidación y la Sociedad 
Absorbente adquirirá su patrimonio, incluyendo los activos y pasivos y derechos y obligaciones de ésta, 
a título de sucesión universal.

Al estar la Sociedad Absorbida íntegramente participada por la Sociedad Absorbente, la presente 
fusión por absorción se realiza mediante el procedimiento previsto en el artículo 49 de la LME, por lo 
que no resulta necesaria la aprobación de la fusión por parte del Socio Único de la Sociedad Absorbida.

Además, tanto la Junta General de Accionistas de la Sociedad Absorbente como el Socio Único de la 
Sociedad Absorbida han aprobado en fecha 14 de julio de 2020 como balances de fusión los cerrados 
por cada una de las sociedades participantes en la misma a 31 de diciembre de 2019.

La fusión se ha aprobado en los términos y condiciones que se indican en el Proyecto Común de Fusión 
aprobado por los órganos de administración de ambas sociedades, debidamente depositado con fecha 
26 de mayo de 2020 en el Registro Mercantil de Madrid tal y como se publicó en el Boletín Ofi cial del 
Registro Mercantil el 4 de junio de 2020.

De acuerdo con el artículo 43 de la LME, se hace constar el derecho que asiste a los socios y acreedores 
de obtener el texto íntegro de los acuerdos adoptados y de los balances de fusión, así como el derecho 
de oposición que corresponde a los acreedores según el artículo 44 de la LME, el cual podrán ejercitar en 
el plazo de un mes contado desde la fecha de la última publicación que se realice del presente anuncio.

Madrid, 14 de julio de 2020. - Don Juan Manuel Gómez Acebo Sáenz de Heredia, 
Secretario del Consejo de Administración de ELIX Vintage Residencial SOCIMI, S.A., y

 Don Jorge Benjumeda Peñafi el, la persona física designada por ELIX Vintage Residencial SOCIMI, S.A. 
como Administrador Único de Inver-Guilhou, S.L.U.

PIELNOVA TEXTIL, S.A.
CONVOCATORIA DE JUNTA GENERAL 

DE ACCIONISTAS

El administrador de la compañía convoca a 
los accionistas de la sociedad a la junta general 
ordinaria de accionistas, que se celebrará, 
en primera convocatoria, en Barcelona, en 
la calle Bailén, 71 bis, Entlo., el próximo día 
1 de septiembre de 2020, a las 11 horas o, si 
procediera, en segunda convocatoria, el día 
siguiente, en el mismo lugar y hora. La junta se 
desarrollará bajo el siguiente 

ORDEN DEL DIA

Primero.- Examen y aprobación, en su caso, 
de las cuentas anuales; es decir, el balance, la 
cuenta de pérdidas y ganancias, la memoria 
y el estado de cambios del patrimonio neto 
correspondiente al ejercicio 2018, así como de 
la propuesta de aplicación de los resultados del 
ejercicio y la gestión del  administrador.

Segundo.- Examen y aprobación, en su caso, 
de las cuentas anuales; es decir, el balance, la 
cuenta de pérdidas y ganancias, la memoria 
y el estado de cambios del patrimonio neto 
correspondiente al ejercicio 2019, así como de 
la propuesta de aplicación de los resultados del 
ejercicio y la gestión del administrador.

Tercero.- Cese y nombramiento de cargos.

A partir de esta convocatoria los accionistas 
tienen derecho a examinar en el domicilio social 
de la compañía o a pedir su envío de forma 
inmediata y gratuita, de todos los documentos 
que serán sometidos a su aprobación, de 
acuerdo con lo establecido en el artículo 272 de 
la Ley de Sociedades de Capital. 

Barcelona, 17 de julio de 2020.- 
El Administrador, Tomasso Becagli.

PEÑASEN 2002, SL

El Administrador Único de Peñasen 2002, SL, 
ha decidido convocar Junta General Ordinaria 
de socios que tendrá lugar en el domicilio social 
de la sociedad en la Calle Bailén, 71 bis, 3ª 
planta, 08009, Barcelona, el próximo día 18 de 
agosto de 2020, a las 11:00 horas, con arreglo 
al siguiente

ORDEN DEL DÍA
1º. Examen y aprobación, en su caso, de 

las cuentas anuales e informe de gestión, 
de la sociedad, debidamente auditados, 
correspondientes al ejercicio 2019.

2º. Examen y aprobación, en su caso, de la 
gestión social durante el ejercicio 2019.

3º. Examen y aprobación, en su caso, de 
la propuesta de aplicación de resultados del 
ejercicio 2019.

4º. Delegación de facultades para formalizar, 
elevar a público, subsanar, interpretar y ejecutar, 
en su caso, los acuerdos que adopte la Junta 
General. 

5º. Lectura y aprobación del acta.
De conformidad con lo dispuesto en (i) el 

art. 272.2 de la Ley de Sociedades de Capital, 
a partir de la convocatoria de la Junta General, 
cualquier socio podrá obtener de la sociedad, 
de forma inmediata y gratuita, los documentos 
que han de ser sometidos a la aprobación de la 
Junta General, así como el informe de gestión 
y el informe del auditor de cuentas, y (ii) el art. 
196 de la Ley de Sociedades de Capital, los socios 
podrán solicitar por escrito, con anterioridad a 
la reunión de la Junta General o verbalmente 
durante la misma, los informes o aclaraciones 
que estimen precisos acerca de los asuntos 
comprendidos en el orden del día.

El derecho de asistencia a la Junta y la 
representación se ajustarán a lo dispuesto en los 
Estatutos Sociales y legislación vigente.

Barcelona, 15 de julio de 2020. 
El Administrador Único. 

D. Iván de la Peña López.

MATADERO DE GUIJUELO, S.A.
Junta General Ordinaria de Accionistas

Por acuerdo del Consejo de Administración 
de esta sociedad (MAGUISA) de fecha 29 de junio 
de 2020, se convoca a los señores accionistas a 
la Junta General Ordinaria que se celebrará en 
Guijuelo, calle Filiberto Villalobos, número 2, el 
día 24 de septiembre de 2020, a las dieciocho 
treinta horas en primera convocatoria y, si fuera 
preciso, al día siguiente en el mismo lugar y a 
la misma hora, en segunda convocatoria, con 
el fi n de deliberar y resolver sobre los asuntos 
contenidos en el siguiente

ORDEN DEL DÍA
Primero.- Resultados y gestión del Consejo de 

Administración de MAGUISA durante el ejercicio 
2019.

I.1.- Aprobación de las cuentas anuales 
y del informe de gestión de MAGUISA, 
correspondiente al ejercicio 2019.

I.2.- Aprobación de la gestión del Consejo de 
Administración de MAGUISA durante el ejercicio 
2019.

Segundo.- Aprobación de la propuesta 
de aplicación del resultado de MAGUISA del 
ejercicio 2019.

Tercero.- Ruegos y preguntas.
Cuarto.- Lectura y, en su caso, aprobación del 

acta de la junta.
En cumplimiento de los artículos 272.2, 

197 de la LSC, acorde con el artículo 31 de los 
estatutos sociales de MAGUISA, se hace constar 
expresamente el derecho que asiste a todos los 
accionistas de obtener de MAGUISA, de forma 
inmediata y gratuita, los documentos que han 
de ser sometidos a la aprobación de la junta, 
así como, en su caso, el informe de gestión y el 
informe del auditor de cuentas.

En Guijuelo, a 14 de julio de 2020. 
El Presidente del Consejo de Administración 

de MAGUISA, Don Mario Martín Nieto, 
representante persona física de

 Ángel Martín e Hijos, S.A.
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La Junta destina 120 
millones de euros para 
contratar a docentes

Para el próximo curso  El Ejecutivo  regional aprobará la 
medida en un consejo extraordinario este viernes, donde 
garantizará la seguridad en las aulas

El Gobierno de Castilla-La Man-

cha destinará 120 millones de 

euros a mejoras de las prestacio-

nes educativas, para comenzar el 

curso de manera segura y adapta-

do a la «nueva» realidad. Así lo 

avanzó ayer en Peralejos de las 

Truchas (Guadalajara) el presi-

dente de Castilla-La Mancha, 

Emiliano García-Page, quien tam-

bién indicó que a la partida presu-

puestaria se le dará salida este 

viernes en la celebración de un 

Consejo de Gobierno Extraordi-

nario.

El montante estará destinado 

a la contratación de miles de do-

centes, planes de refuerzo educa-

tivo y medidas que tienen que ver 

con la prevención y la protección 

del sistema educativo, «para que 

todo el mundo pueda gestionar 

con normalidad el curso y que 

además sea básicamente presen-

cial», dijo.

Según sus palabras el interés de 

la Administración autonómica  es 

el de «anticipar diez años el salto 

tecnológico que teníamos previsto 

para nuestra educación». A este 

respecto también garantizó que la 

de Castilla-La Mancha será «una 

L. Ramos- Toledo de las grandes administraciones 

que va a apostar por los comedo-

res escolares en plena desbanda-

da de servicio públicos». «Hoy 

disfrutamos, a pesar de que el se-

ñor Torra, que todos los días insis-

te en el 155, una normalidad cons-

titucional que celebramos y yo 

particularmente», dijo el jefe del 

Ejecutivo regional al tiempo que 

apuntó que en el Gobierno que 

preside, en vez de estar perdiendo 

el tiempo en esas cuestiones, «es-

tamos haciendo carreteras, arre-

glando la sanidad y recuperando 

a marchas forzadas nuestros 

grandes servicios públicos». 

El presidente de Castilla-La 

Mancha, que inauguró  el arreglo 

y mejora de la carretera de Pera-

lejos de las Truchas, reconoció en 

esta zona del Alto Tajo de la pro-

vincia de Guadalajara, «un proto-

tipo de nuestras señas de identi-

dad: paisaje, naturaleza y agua». 

En este contexto, García-Page 

avanzó que en muy pocos días 

mantendrá una reunión con la 

vicepresidenta cuarta y ministra 

de Transición Ecológica y Reto 

Demográfi co, Teresa Ribera.

Con ella va a tratar «con tranqui-

lidad, serenidad y por la vía del 

acuerdo» todos los asuntos relacio-

nados con el agua.  Precisamente 

la hilo del «acuerdo», Emiliano 

García-Page aprovechó  para feli-

citar al presidente Pedro Sánchez 

y al Gobierno de España por el 

acuerdo alcanzado en el seno de la 

UE, y agradecer además que haya 

hecho «collera no con la izquierda 

ni con la derecha de Europa, sino 

con Merkel y con Sarkozy y con 

otros muchos que en otras ocasio-

nes han mantenido posiciones di-

ferenciadas». El mandatario caste-

llano-manchego se mostró 

contento de que España haya con-

seguido una parte sustancial de lo 

que buscaba. «Es la primera vez 

que Europa saca el alma con la que 

nació en el Tratado de Roma que 

ha estado oculto, por no decir ab-

solutamente transmutado duran-

te mucho tiempo», dijo. En este 

marco, Emiliano García-Page se 

mostró esperanzado en que una 

parte sustancial de la partida acor-

dada se destine a gasto social para 

pasar este bache y para recuperar 

la economía. «Afortunadamente 

va a llegar fi nanciación y lo único 

que le pediría a la clase política 

española es que seamos sensatos e 

inteligentes y que apliquemos el 

sentido común para no malgastar 

el dinero que viene», aseguró.

El presidente de 
Castilla-La 

Mancha, 
Emiliano García-

Page, visita la 
iglesia de 

Nuestra Señora 
de la Asunción en  

Saúca 

El presidente de 
Castilla-La Man-
cha, Emiliano 
García-Page, 
agradeció ayer 
el anuncio del 
presidente del 
Gobierno, 
Pedro Sánchez, 
sobre la 
inminente 
convocatoria 
de la Conferen-
cia de Presiden-
tes autonómi-
cos, si bien 
consideró  que 
este órgano 
debería 
reunirse con 
carácter 
mensual. 
Insistió en que 
las reuniones 
deberían ser 
«normales y 
sistemáticas». 
«Si no, alguien 
podría pensar 
que necesita-
mos un virus 
que mata a mil 
personas para 
que se sienten 
a hablar los 
presidentes». 
Según incidió la 
«emergencia 
sanitaria» 
sigue «presen-
te» en el país, 
por lo que es 
necesaria una 
«visión global” 
a través de las 
relaciones 
bilaterales 
entre España y 
todas las 
autonomías.

Page pide 
citas de 
presidentes 
mensuales

El Gobierno de Castilla-La 

Mancha se mostró ayer dis-

conforme con el reparto del 

primer tramo de 6.000 millo-

nes del Fondo COVID-19 que 

este miércoles publica el Bo-

letín Ofi cial del Estado (BOE), 

y de los que la región recibirá 

319,2 millones de euros, pues 

considera que «deja mucho 

que desear». Así lo indicó la 

portavoz, Blanca Fernández, 

que durante la rueda de pren-

sa ofrecida para dar cuenta de 

los acuerdos aprobados por el 

Consejo de Gobierno volvió a 

mostrar el malestar del Eje-

cutivo castellanomanchego 

por el hecho de que en el re-

parto de dichos fondos el Go-

bierno de Pedro Sánchez no 

haya primado el impacto que 

la pandemia ha tenido en cada 

territorio.

La región gastó 352M
Fernández  argumentó su crí-

tica explicando que simple-

mente en el mes de abril, se-

gún ha documentado el propio 

Ministerio de Hacienda, Cas-

tilla-La Mancha gastó 352 mi-

llones de euros para hacer 

frente al Covid-19, mucho más 

dinero del que va a recibir la 

región en este primer tramo 

de 6.000 millones del Fondo 

Covid-19. «La medida es posi-

tiva pero el reparto deja mu-

cho que desear para los inte-

reses de Castilla-La Mancha 

porque la factura está siendo 

más alta. Aún así, el Gobierno 

regional tiene claro que no va 

escatimar recursos contra la 

Covid-19 porque lo primero es 

proteger la salud pública y 

después apoyar el tejido pro-

ductivo», defendió  la portavoz 

del Ejecutivo autonómico. El  

total de la cantidad asignada a 

nuestro país es de 16.000 millo-

nes de euros, de los que los 

primeros 6.000 deberán ser 

destinados a sufragar gastos 

de sanidad. Los criterios de 

reparto del Fondo Covid ga-

rantizan que las regiones más 

afectadas por la pandemia se-

rán las que más dinero reci-

ban. El 35 % de estos primeros 

fondos se ha distribuido según 

la población protegida equiva-

lente; el 30 % en función de los 

ingresos en UCI, el 25 % por el 

número de hospital.

L. R. N -Toledo

Descontento por 
el reparto del 
primer tramo 
del fondo covid
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Respeto a la 
educación 
especial 
Sr. Director:  
El proyecto de ley de modifi-
cación de la Ley Orgánica del 
Derecho a la Educación, 
transido de inclusión, que si-
gue adelante en su tramita-
ción parlamentaria, incorpo-
ra una disposición adicional 
que el legislador califica de 
«novedosa» por su «alcance 

social». Se trata de la Dispo-
sición adicional cuarta, que 
certifica la desaparición de 
los centros de educación es-
pecial, con el pretexto de una 
adaptación de los centros 
educativos y con un indecen-
te e ilegítimo desplazamiento 
semántico, bajo lo que rubri-
ca como «Evolución de la es-
colarización del alumnado 
con necesidades especiales».  

La educación inclusiva no 
justifica el trato indiferente a 

las personas con discapaci-
dad. Y, desde luego, una so-
ciedad inclusiva nunca lo se-
rá sin diversidad. La diversi-
dad a través de la educación 
es una cuestión de justicia. Y, 
sin embargo, aquí estamos 
los padres y nuestros hijos 
con necesidades educativas 
especiales indefensos ante 
un Gobierno que se atribuye 
una interpretación de la rea-
lidad social para implantar 
un proyecto educativo en el 

que la persona con discapaci-
dad viva como un miembro 
dentro del centro educativo, 
pero lejos de alcanzar la in-
corporación real. 

Los pilares de la Conven-
ción de Derechos de las Per-
sonas con Discapacidad de 
Naciones Unidas y de la 
Agenda 2030 son, principal-
mente, brindar a todos igua-
les oportunidades y no dejar 
a nadie atrás, especialmente 
a las personas con discapaci-

dad. Y esto, desde luego, no 
se consigue imponiendo una 
escolarización inclusiva for-
zada, pues nuestros hijos 
nunca estarán a la altura que 
se exigirá al resto del aula, 
privándoles así del sentido de 
la dignidad y la autoestima, 
de su diversidad, personali-
dad, talento y creatividad. 
Reclamo el respeto al dere-
cho de aquellos padres que 
hemos decidido que nuestros 
hijos reciban su formación 

en centros de educación es-
pecial. Antonio Zafra Jimé-
nez. Correo electrónico.  

Tebas, dimisión 
Sr. Director:  
El presidente de LaLiga de-
bería dimitir después del es-
cándalo del final de la com-
petición en Segunda. No se 
puede hacer peor. Ha sido 
una chapuza impresentable. 
Luis Gómez. Madrid.

DE UN TIEMPO a esta parte, las noticias 
que ilustran las relaciones entre España y la 
gran comunidad de países que conforman 
América Latina aparecen teñidas de contro-
versia política y tintes ideológicos. Como si 
de un movimiento sísmico se tratase, aun-
que en esta ocasión con un marcado carác-
ter social, este distanciamiento hacia Espa-
ña y lo español ha recorrido el espinazo del 
continente hasta alcanzar a los Estados his-
panos de Norteamérica. Ahí están, como 
triste símbolo de esta adversa corriente, el 
derribo de estatuas que hasta el momento 

recordaban y con-
memoraban en 
muchos lugares 
públicos la im-
pronta de España 
en el continente.  

Lejos nos pare-
cen aquellos años 
en los que se apre-

ciaba una vocación decidida por estrechar 
los lazos de España con la región, tiempos 
protagonizados en primera instancia por 
nuestras empresas y alentados por una vi-
sión de altura de los sucesivos Gobiernos de 
España, que desplegaron una política exte-
rior muy adecuada de cara a armonizar los 
objetivos de cooperación con los legítimos 
intereses de nuestro país.  

De esos tiempos (hablamos de la década 
de los años 80 y 90 del pasado siglo), datan 
los primeros y grandes flujos de inversión 
dirigidos a un amplio número de países de 
la zona, lo que hizo posible que en muy po-
co tiempo España se convirtiese en el segun-
do país en inversión extranjera directa en 
América Latina, sólo por detrás de Estados 
Unidos. Principalmente, las empresas espa-

ñolas aprovecharon los procesos de privati-
zaciones para entrar en sectores regulados 
como la banca, la energía, las telecomunica-
ciones o los seguros. En muy poco tiempo, 
se convirtieron en operadores de referencia 
en los respectivos mercados. 

A todas luces, fue un desembarco exitoso 
para nuestras empresas, como también lo 
fue para los países destinatarios de la inver-
sión, que se beneficiaron de la creación de 
cientos de miles de puestos de trabajo y de 
un importante avance tanto en la profesio-
nalización de sus estructuras organizativas 
y productivas como en la actividad económi-
ca de sus mercados. Como botón de mues-
tra de esa intensa relación, baste señalar 
que el stock de inversión directa de España 
en América Latina alcanza hoy los 165.000 
millones de euros, lo que supone un tercio 
de toda nuestra inversión en el mundo.  

Las empresas españolas supieron aprove-
char las oportunidades de negocio que ofre-
cía América Latina en los periodos descritos. 
Sin embargo, durante los últimos años ob-
servamos que los flujos de inversión perma-
necen estancados, sin que se aprecie ningún 
indicio de cambio a medio y largo plazo. La 
razón tiene que ver, sin duda, con las nuevas 
estrategias de diversificación que adoptan 
las empresas españolas en sus inversiones, 
atentas siempre al potencial y dinamismo de 
nuevos mercados en el mundo, pero tam-
bién con una específica percepción y análi-
sis del riesgo asociado a la región latinoame-
ricana.  

Si los últimos años se han caracterizado 
por un limitado crecimiento económico de la 
región, el inesperado impacto de la Covid-19 
no ha hecho más que ampliar los problemas 
estructurales que ésta ya padecía, postran-
do a las sociedades de muchos de sus países 
en la pobreza y dando pábulo, desde la pers-
pectiva política, a unos movimientos popu-
listas cuya capacidad desestabilizadora en 
todos los órdenes resulta extraordinaria.  

Estamos, en cualquier caso, ante un pano-
rama poco favorable al mundo de la empre-
sa, lo que resulta si cabe más inquietante en 
el caso de sectores regulados y, por tanto, 
muy sensibles a la acción política. De hecho, 
la concentración del cóctel formado por ba-
jo crecimiento, crisis económica derivada de 
la pandemia, inestabilidad política y debili-
dad de la divisa, que lastra las rentabilidades 
de las empresas, ya ha hecho que algunas 
de nuestras compañías comiencen a replan-
tearse su presencia en estos mercados o, 
cuando menos, a mantenerse en una posi-
ción de observar y esperar hasta que co-
mience a percibirse un cambio de tendencia.  

A pesar de estos aspectos coyunturales, 
América Latina es y debe seguir siendo es-
tratégica para España. Amén de la impor-
tante posición económica que ya ocupan 

nuestras empresas en la región, nos unen 
una historia, una cultura y una lengua co-
munes, que constituyen por sí mismos fac-
tores muy atractivos para que las empresas 
continúen viendo a la región como alterna-
tiva natural y muy atractiva para planificar 
su crecimiento futuro. 

Ahora bien, no deberíamos engañarnos 
acerca de la supuesta fuerza que atribuimos 
al vínculo histórico y cultural para mantener, 
defender y reforzar nuestras relaciones con 
la región. En el campo de la estrategia, el es-
pacio que deja vacante un actor pasa a ser 
ocupado inmediatamente por otro. Se trata 
de un axioma básico que no debemos olvi-
dar, y que nos debe llevar a reflexionar so-
bre las líneas que debemos adoptar como 
nación en nuestra 
política exterior.  

La prueba es 
que, simultánea-
mente a la pérdida 
de presencia de 
España en los últi-
mos años, se ha 
producido un 
avance de las empresas rusas y chinas, así 
como de otros países europeos que carecen 
de esos lazos históricos y culturales que nos 
son propios. Quizás, erróneamente, haya-
mos dado por hecho en España que tenemos 
una relación privilegiada con América Lati-
na a salvo de cualquier tipo de avatar. Pero 
lo cierto es que esa relación hay que culti-
varla desde todos los ámbitos, también des-
de el ámbito político e institucional. 

Sin duda, síntoma también de esta pérdi-
da de peso e influencia de España en la re-
gión es el traslado de la sede europea del 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), 
que desde 2012 residía en Madrid, a Bruse-
las. Las autoridades de este importante ins-
trumento de financiación para proyectos de 
desarrollo económico, social e institucional 
en la región han entendido, al margen de 
cualquier otra consideración de afinidad cul-
tural, que la proximidad del BID con el cen-
tro neurálgico del poder comunitario les 
confiere una clara ventaja de cara a captar 
los fondos que necesita para el cumplimien-
to de su misión institucional.  

Por tanto, y a la vista de todos estos he-
chos, creemos que España necesita una po-
lítica exterior que, además de ahondar en el 
enorme acervo cultural e histórico que com-
partimos con Latinoamérica, ponga también 
entre sus prioridades la defensa de los inte-
reses de nuestras empresas, tal como hacen 
los países más avanzados del mundo. Es lo 
que esperamos de nuestro Gobierno en el 
contexto complejo que vive la región. 

 
Balbino Prieto es el presidente de honor del Club 
de Exportadores e Inversores Españoles.

Quizá se ha dado por hecho 
que la relación privilegiada 
con España está a salvo de 

cualquier avatar

El autor aboga por 
reforzar los vínculos de España con América 
Latina en aras no solo de los lazos históricos y 
culturales sino del posicionamiento de las 
empresas españolas en este continente. 

POLÍTICAA FONDO i

Latinoamérica, 
estratégica 
para España 
BALBINO PRIETO

El distanciamiento hacia 
España recorre el espinazo 

del continente hasta los 
estados hispanos de EEUU

UNDODODODOOOODOODODODOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO 
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